



1^{er} avril 2025

Présentation de Louis de Diesbach

Évidemment je me suis tournée vers un « humaniseur » de textes fourni par l'IA pour vous présenter, monsieur.

Le voici : Louis de Diesbach est un éthicien de la technologie qui travaille comme consultant en stratégie chez Boston Consulting Group. Il est diplômé de Solvay et possède un master en Ethique et Philosophie de l'ULB. En plus d'être l'auteur de "Liker sa servitude. Pourquoi acceptons-nous de nous soumettre au numérique ?" (FYP, 2023), et de « Bonjour ChatGPT » aux éditions Mardaga, il est également chroniqueur pour La Libre Belgique et Les Echos.

A moi maintenant pas d'écrire comme on me l'a appris !

L'intelligence artificielle est en train de nous interpeller de plus en plus, aussi diront certains, de nous angoisser, de nous américaniser peut-être.

Votre dernier article dans la libre Belgique prônait d'ailleurs un modèle alternatif à celui de la Silicon Valley : un modèle européen revenant à nos racines, reprenant nos valeurs et non celles individualistes, consuméristes et mercantiles américaines. Bien que notre union européenne soit encore « en mal d'intelligence artificielle » !

Mais qu'est ChatGPT : ChatGPT est un mot-valise composé de « chat » et « GPT ». Le premier terme est simple à comprendre : il s'agit de désigner les discussions instantanées que l'on a avec d'autres internautes (sauf qu'ici, on s'adresse à un système reposant sur des algorithmes avancés en intelligence artificielle). Parfois, on écrit tchat en français, pour faire le distinguo avec le félin.

Quant à GPT, c'est un acronyme signifiant « Generative Pre-trained Transformer », que l'on pourrait approximativement traduire par « Transformateur génératif pré-entraîné ». La formulation est complexe, mais elle désigne en somme la faculté de ChatGPT à donner l'illusion d'une conversation naturelle, comme si l'on parlait à une autre personne.

Mais de quoi est-il réellement capable ? Comment fonctionne-t-il ? Quelles sont ses utilités ? Quels en sont les avantages, les dangers ?

L'interjection « Bonjour ChatGPT » est devenue, dites-vous, le symptôme d'une société où les individus s'isolent de plus en plus. Quel impact les « chatbots » ont-ils sur nous et notre société ? Quelles limites poser entre l'être humain et la puissance technologique ? À quoi renonçons-nous quand nous nous adressons à un agent conversationnel ?

Toutes ces questions c'est au philosophe, à l'éthicien de la technologie que nous les posons. Nous vous écoutons.

Déjà un grand merci.